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10/11/1996  VI CUMBRE IBEROAMERICANA DE JEFES DE ESTADO Y DE 
GOBIERNO

CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, ANTES DE LA REUNIÓN 

Santiago de Chile, 10-11-96

Presidente.- Me alegro de saludarles. Espero que ya todos estén bien y estén dispuestos 
a pasar una buena jornada de domingo, especialmente los que han venido desde fuera.

Quiero decirles que, hasta ahora, creo que las cosas de la Cumbre van desarrollándose 
con toda normalidad. Ayer, la verdad, es que fue un día especialmente intenso porque 
tuve la  oportunidad de ver  seguidos a  ocho o nueve Presidentes  de distintos  países 
iberoamericanos y fue un día muy intenso, corroborado por una cena, donde también, 
evidentemente,  entre sus prolegómenos y luego la sobremesa tuve la oportunidad de 
seguir  conversando  con  nuestros  amigos  iberoamericanos.  Afrontamos  hoy  la 
inauguración de las jornadas y,  naturalmente, la participación de todos dentro de las 
reuniones formales.

Yo quiero decir, como dije ayer al llegar, que estoy muy satisfecho de las conclusiones 
de la Cumbre; que creo que se ha hecho un buen trabajo; que este trabajo lo vamos a 
ratificar  los  Jefes  de  Estado  y  de  Gobierno  y  que,  naturalmente,  en  todo  lo  que 
signifiquen,  desde  el  ámbito  general  de  la  gobernabilidad,  el  desarrollo  de  la 
democracia,  de  las  libertades,  de  los  derechos  humanos,  de  las  democracias 
participativas y eficientes, de la lucha contra la corrupción... Todas esas cosas son las 
que realmente motivan el ejercicio de esta Cumbre, que yo creo que han acertado muy 
bien en el planteamiento de las cuestiones nuestros amigos  chilenos y han acertado, 
muy bien también, desde el punto de vista de la hospitalidad y organización que están 
brindando a todos.
Tengo que decir que todas las entrevistas bilaterales, hasta ahora, han sido francamente 
satisfactorias. Si la memoria no me falla, he tenido la oportunidad de estar ya con el 
Presidente  de  Costa  Rica,  con  el  Presidente  de  El  Salvador,  con  el  Presidente  de 
Guatemala, con el Presidente de Paraguay, con el Presidente de Chile, con el Presidente 
de  Brasil,  con  el  Presidente  de  Venezuela  ayer  por  la  noche,  con  el  Presidente  de 
México.  Es  decir,  una  relación  muy  amplia  en  donde  hemos  abordado  cuestiones 
generales de la Cumbre y cuestiones bilaterales dentro de lo que es un excelente marco 
de relaciones entre España y cada uno de esos países.



Hemos aprovechado también para hablar de algunas cuestiones  concretas  pendientes 
que  espero  que,  en  algunos  casos,  podamos  ratificar  estos  días  y,  en  otros,  hemos 
trazado el camino para trabajar en el futuro con claridad.
Esto es lo que hay en este momento y me pongo a su disposición, si alguno tiene algún 
interés en preguntar alguna cosa antes de iniciar las jornadas.

P.- ¿Qué ocurrió ayer que fue anunciada la entrevista de usted con el señor Castro y al 
cabo de pocos minutos fue anulada? Incluso a nuestros medios desde la Presidencia del 
Gobierno llamaron para darla por hecha.

Presidente.- Bueno, yo no sé. Lo que quiero decirle a usted es que nosotros estamos 
abiertos,  yo  estoy  personalmente  abierto  al  diálogo;  naturalmente,  al  diálogo  y  a 
cualquier cambio de impresiones siempre que se quiera. Siempre que se quiera yo estoy 
dispuesto al diálogo y a cualquier cambio de impresiones.
Le puedo decir que no podría aportar en privado muchas más novedades, en relación 
con mi política sobre Cuba, de las que usted conoce desde el punto de vista público; 
pero estoy dispuesto  a  cualquier  tipo  de diálogo en relación  con cualquier  persona, 
como es natural, con cualquier Jefe de Estado o de Gobierno de los que nos acompañan 
en este momento.

La pregunta que le estoy contestando, si usted me permite, es que yo estoy dispuesto a 
eso. Naturalmente, de lo demás pueden responder los demás. Yo digo a lo que yo estoy 
dispuesto. Los detalles no son detalles que a mí me importen en absoluto. Yo estoy 
dispuesto  a  eso  para  avanzar  en  ese  terreno,  en  el  que  estamos  trabajando en  esta 
Cumbre, de la democracia, de las libertades y del respeto de los derechos humanos.

P.-  Dentro  de  unos  días  se  celebrará  el  debate  sobre  la  OTAN.  Quisiera  saber  si, 
realmente,  el  Gobierno  español  está  permitiendo  el  uso  de  las  bases  a  los  Estados 
Unidos.

Presidente.- Me han comentado alguna noticia que ha aparecido en España, de la que 
solamente tengo el calificativo de "delirante"; es decir, no me lo puedo explicar. No me 
pregunte  usted,  le  ruego,  sobre  cosas  delirantes;  pregúnteme  usted  sobre  cosas  que 
pueda contestar, no sobre delirios, porque eso, realmente, entra dentro del delirio.

P.-  Según Naciones  Unidas,  se está  investigando una operación ilegal  de tráfico  de 
armas hacia Ruanda desde España; que la ONU ha pedido datos al Gobierno. ¿Qué nos 
puede aportar sobre esto?

Presidente.- Pero está usted hablando del año 1994, no del año 1996. Del año 1994 yo 
puedo dar bastante poca información sobre si ha habido comercio de armas de España 
con  Ruanda;  tengo  bastante  poca  información,  por  no  decir  ninguna.  Pero,  si  la 
Organización  de  Naciones  Unidas  reclama  información  al  Gobierno  español, 
naturalmente estudiaremos la correspondiente demanda.
Yo estoy muy satisfecho, hasta ahora --hablando de ese tema y de esa zona--, de la 
iniciativa que reitero: reitero la iniciativa que suscribimos con Francia, que suscribí con 
Jacques Chirac, el lunes pasado, en Marsella, en favor de una intervención en la zona, 
yo creo que para garantizar y para concordar ese pasillo humanitario y, naturalmente, 
poder abordar el problema de los refugiados y la estabilidad de la zona a largo plazo. Yo 



creo que esa posición española y la determinación española, junto con toda la acción 
humanitaria, avala lo que es, claramente, la posición de España y de este Gobierno.

Del año 1994, si me solicitan alguna información, con mucho gusto, si es mi obligación, 
la daré.

P.- Presidente, ¿qué noticias tiene de la colonia de misioneros españoles en el Zaire y 
qué unidad podría partir o participar en esa zona?

Presidente.- Primero, no vamos a hacer ninguna previsión sobre esas cuestiones, desde 
el  punto de vista  público.  Naturalmente,  estamos trabajando en función de diversos 
escenarios y diversas circunstancias; pero lo único que quiero es ratificarle el impulso 
político  de  España y también  la  ratificación  del  impulso  humanitario,  que ya  se  ha 
materializado con distintos envios.
Estoy siguiendo, de una manera muy intensa, la situación de todos los españoles que 
todavía permanecen en la zona; en distinta situación unos de otros: unos en más riesgo, 
otros  en  menos  riesgo.  Pero,  naturalmente,  lo  que  deseo  --y  estoy  absolutamente 
convencido, como así se me ha hecho llegar, por parte de todos los interesados-- es que 
las Embajadas responsables españolas están volcadas en la atención de las necesidades 
de las personas que allí tenemos.

P.- Presidente, perdone que vuelva al principio de la rueda de prensa. ¿Puede confirmar 
que ayer había una entrevista concertada con el Presidente Castro?

Presidente.- No, yo no he tenido ninguna entrevista concertada.

P.- Entonces, ¿por qué se anuncio previamente que había una entrevista concertada?

Presidente.- Podría existir la posibilidad de esa entrevista. Me refiero a que no había una 
entrevista concertada oficialmente; pero podría dar la posibilidad de que pudiera existir 
esa entrevista. Yo creo que lo que se hizo fue la previsión de que ustedes supieran que 
podría ocurrir algo y que, si ocurriera, no dijesen por qué no se había avisado. Por tanto, 
ya tiene ahí que no se ha jugado al ratón y al gato. Creo que se actuó correctamente.

P.- ¿Hay posibilidades de que se produzca hoy esa entrevista?

Presidente.- No estancaría las cosas. A mí me interesan las cuestiones de fondo de la 
Cumbre y creo que la Cumbre va a ir bien.

Eso siempre es posible. Ustedes saben que en las cenas y en los almuerzos de estas 
Cumbres se sortean los puestos y el sorteo de hoy, naturalmente, ha sido un sorteo muy 
curioso y en el cual el señor Castro va a estar sentado a mi lado. Eso es en el almuerzo 
de hoy. A lo mejor, se habla o, a lo mejor, simplemente se come.

Pero quiero decir que yo no tengo inconveniente --ya lo he dicho antes-- en hablar en el 
marco de la Declaración Iberoamericana, en el marco de lo que es el desarrollo de los 
derechos humanos, de las libertades, del respeto, etc.,  etc. Y en lo demás, yo,  como 
Presidente del Gobierno español, estoy en disposición de, y para avanzar. Si los demás 
no se quieren mover, ya no es mi responsabilidad; será la suya.



P.- ¿Cómo se está negociando la entrevista?

Presidente.-  No,  no  se  está  negociando.  Las  cosas  esas  no  hace  falta  complicarlas. 
Cuando se quiere, se hacen.

P.- Presidente, ¿se encontró ayer desairado o plantado por el Comandante?              

Presidente.- ¿Yo? En absoluto. Vamos, en absoluto. Me sorprende mucho su pregunta, 
la verdad. Me sorprende muchísimo su pregunta. No hay ningún motivo para plantearla 
en esos términos, desde luego.

P.- Con respecto a Fidel Castro, ¿qué opina de la posición que ha adoptado El Vaticano?

Presidente.-  Mire  usted,  no  tengo  nada  que  opinar  sobre  esa  cuestión.  Ésa  es  una 
responsabilidad de El Vaticano, lugar donde yo espero ir de visita también dentro de 
poco; pero no entra dentro de mis responsabilidades. No le voy a ordenar yo las cosas 
aquí, desde Santiago de Chile, a El Vaticano, se lo aseguro.

P.- ¿El Gobierno de Chile con el Gobierno español conversaron sobre indemnizaciones 
en el "caso Soria"?

Presidente.- Ése es un asunto que el Gobierno de Chile está planteando con la viuda del 
señor Soria y sobre el cual no me gustaría hacer ningún comentario, sino simplemente 
que se llegase a una resolución final.

P.- Presidente, ¿está usted dispuesto al diálogo con Fidel Castro?

Presidente.- Yo ya lo he dicho siete veces esta mañana.

P.- Pero, ¿para darle la reprimenda, una lección o un consejo?

Presidente.- Yo no voy a decir nada en público que no le diga lo mismo en privado. Yo 
hablo de democracia, de libertades, de derechos humanos y, naturalmente, de establecer 
la posibilidad de cooperación sobre esas vías. No habló sobre otras cosas. Eso o se 
entiende o no se entiende. Pero yo lo podré decir más fuerte; más claro, ya es imposible.

P.- Presidente, ¿se va a crear en esta Cumbre algún mecanismo de seguimiento de los 
acuerdos que se tomen respecto al, digamos, pluralismo político, respeto a los derechos 
humanos, etcétera?

Presidente.- Yo, personalmente, no tendría ningún inconveniente que eso fuese así. Creo 
que  sería  buen  momento  para  crear  un  Centro  de  Estudios  Políticos  a  nivel 
iberoamericano, del cual, de alguna manera, la experiencia española en nuestro Centro 
de Estudios Constitucionales podría ser una buena medida.
Sé que hay una iniciativa uruguaya de establecer un observatorio y un mecanismo de 
seguimiento. Yo, personalmente, que esta tarde lo hablaré con el Presidente Sanguinetti, 
preferiría  denominarle  Centro  de  Estudios  Políticos,  que  permitiese  saber,  en  todo 
momento, el estado de la temperatura y de la salud de nuestra democracia, de nuestras 
libertades, de nuestros derechos humanos y, naturalmente, que nos permitiera progresar 
en ese terreno.



P.- Presidente, ¿comparte usted las opiniones dadas por el Secretario de Estado para la 
Comunicación,  el  viernes,  en el Consejo de Ministros, que habló de Convergència i 
Unió y las selecciones..?

Presidente.- Yo lo que deseo es que un partido moderado como es Convergència i Unió, 
que está celebrando su congreso, lo resuelva, lo resuelva positivamente y lo resuelva 
bien; es lo que a mí me interesa y lo que a mí me importa. Convergència i Unió es una 
fuerza importante y deseo que tenga éxito en su congreso. Tengo que decir que, antes de 
venir para acá, tuve la oportunidad de llamar al Presidente Pujol para decirle que le 
deseaba mucho éxito y que esperaba que la suerte le acompañase a lo largo de este 
Congreso. Espero que salgan de ese congreso resoluciones lo suficientemente útiles y 
moderadas  para  que  sean  positivas,  tanto  para  la  vida  catalana  como  para  la  vida 
española en su conjunto.

P.- Parece que se ha aprobado en el  congreso de Convergència  una petición de una 
selección catalana.

Presidente.-  No me pida usted que entre en la selección ni,  en este momento,  en el 
fútbol. Esperemos cómo va la jornada de hoy y, luego, comentaremos los resultados.

P.- Señor Presidente, por favor, el hecho de que el Presidente Castro vaya a suscribir la 
llamada  "Declaración  de  Viña  del  Mar",  que  se  comprometa  a  la  democracia,  al 
pluralismo político, ¿eso no es un ejercicio retórico que desvaloriza la propia Cumbre 
en sí? El hecho de que Castro suscriba esto y luego no se aplique eso, ¿qué reflexión 
tiene?

Presidente.-  Pregúnteselo  usted  a  él.  Si  él  viene  por  aquí,  tenga  la  amabilidad  de 
preguntárselo. Yo respondo de lo mío y yo, desde luego, lo cumpliré. Los demócratas, 
los que cumplimos con el ejercicio de la democracia, de las libertades, de los derechos 
humanos, de la participación democrática, no tenemos que dar explicaciones. Los que 
no lo cumplen yo creo que es bueno que se expliquen, si lo consideran necesario.

Gracias.


